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В
стреча состоялась в рам�
ках участия академика 
в проходившей в Герце�
новском университете 

международной конференции «СССР 
и Ватикан в международном контек�
сте в годы понтификата Пия XI». В 
ходе встречи обсуждались перспек�
тивы сотрудничества Герценовского 
университета и Института всеобщей 
истории РАН в области организации 
общественно�научных мероприятий 
и проведения совместных исследова�
ний. Ректор В.П. Соломин отметил зна�
чимость партнерства Герценовского 
университета с Институтом всеобщей 
истории РАН и выразил убежденность 
в необходимости его продолжения 
и развития. А.О. Чубарьян высоко 
оценил качество подготовки специа�
листов, в том числе – педагогов�исто�
риков, в РГПУ им. А.И. Герцена.

Академик возглавляет рабочую 
группу по созданию Историко�куль�
турного стандарта и разработке 
по предложению Президента РФ 
В.В. Путина единого учебника исто�
рии. О том, каким образом учебник,
должен формировать мировоззрение 
и каким должен быть, по его мнению, 
быть учитель истории, А.О. Чубарьян 
рассказал в интервью «Педагогичес�
ким вестям».

� Александр Оганович, относи�
тельно создания единого учебника 
истории в интервью одному попу�
лярному изданию Вы отметили: 
важно не политизировать исто�
рию, и тогда место в ней найдется 
всему. Чему именно?

� То, что не надо политизировать – 
это точно, а войти в учебник может 
все: основные этапы русской исто�

рии, трудные вопросы. Просто надо 
стараться, чтобы они освещались в 
учебнике с научных позиций, а не с 
идеологических или политических; по�
тому как тогда история превращается 
в заложницу политики, и, наоборот, 
политика становится как бы залож�
ницей истории. 

� В чем, на Ваш взгляд, состо�
ит мировоззренческая функция 
школьного курса истории и, соот�
ветственно, учебника истории?

� История – главный гуманитар�
ный предмет в школе, главный пред�
мет, который имеет воспитательную 
функцию. Мировоззренческая задача 
уроков состоит в том, чтобы люди 
поняли, откуда пошла Россия, как она 
развивалась, понять, что такое рос�
сийская идентичность, что мы имеем 
присущую только нам идентичность, и 
одновременно, что мы – часть мира. 
И учебник должен способствовать 
воспитанию у молодого поколения 
чувства ответственности и гордости 
за свою страну.

� Как Вы оцениваете качество 
подготовки педагогов в Герценов�
ском университете, тех, кому 
предстоит в будущем реализо�
вывать историко�культурный 
стандарт и работать по новому 
учебнику истории? 

� Без скидок и безо всяких ком�
плиментов я считаю Герценовский 
университет лучшим педагогическим 
вузом России. Что касается именно 
истории, то здесь это направление 
подготовки имеет огромные тра�
диции. Здесь работали и работают 
одни из лучших в Санкт�Петербурге 
и известные во всей России ученые. 

Я очень рад тому, что мы совместно 
с Герценовским университетом про�
водим международные конференции, 
прошла уже третья, и думаю, это 
сотрудничество будет продолжаться 
и дальше.

� Что, прежде всего, нужно 
учителю истории сегодня? Кем 
он должен быть – воспитателем, 
идеологом, пропагандистом?

� Он должен донести ключевые 
идеи истории до молодежи, показать 
ее значение, сформировать у под�
растающего поколения понимание 
истории, гордость за свою историю, 
причем за всю. Быть патриотом – это 
знать не только о победах. Молодое 
поколение должно понимать, что на 
историческом пути были и ошибки, 
были заблуждения. Но это не долж�
но снижать гордости за страну, в 
которой они живут. Главная миссия 
учителя истории состоит в том, что�
бы подготовить мыслящих людей. Я 
присутствовал на заседании Совета 
Европы, где обсуждалась проблема, 
каким должен быть европейский 
учебник истории. И там столкнулись 
две точки зрения: одна о том, что он 
должен излагать основные факты, 
вторая – что учебник должен научить 
самостоятельно мыслить, оценивать 
события. Большинство высказалось 
за вторую точку, и я тоже. Учитель 
должен воспитывать гражданствен�
ность, а самое главное, чтобы ребята 
научились самостоятельно оценивать 
события истории.

� Как Вы думаете, есть ли 
перспективы у олимпиад школь�
ников – по истории, по точным и 
естественным наукам?

� В принципе есть. Но только не 
надо их «заорганизовывать». Теперь 
все школьники гонятся, чтобы по�
участвовать в олимпиадах из списка, 
дающего льготы при поступлении в 
вузы. А ведь нужно, чтобы это не было 
формально. Стоит бороться за повы�

шение качества проведения олимпи�
ад, чтобы выявлять действительно 
талантливых, способных ребят.

� Что бы Вы, Александр Ога�
нович, пожелали Герценовскому 
университету?

� Я хочу пожелать Герценовскому 
университету сохранять высокую 
планку качества образования, кото�
рая сейчас есть, готовить хороших ма�
гистрантов, педагогов и внести свой 
вклад свой вклад в одно очень важное 
дело. Сейчас, в связи с реформой 
высшей школы, обсуждается вопрос 
относительно места педагогического 
образования. Но что должно быть 
главным, например, для магистранта – 
предмет или педагогика? Он должен 
быть магистром истории и иметь пе�
дагогическую подготовку или должен 
быть магистром педагогики? 

� Каково Ваше мнение на этот 
счет?

� Считаю, что педагогическая 
составляющая подготовки должна 
оставаться обязательно, в этом и со�
стоит функция педагогического уни�

верситета. Если говорить объективно, 
в целом в стране существует весьма 
критическое отношение к педаго�
гическому образованию и к педагоги�
ческим вузам – их в свое время было 
открыто очень много и не все они 
имеют хороший уровень подготовки. 
Кроме того, большие претензии есть 
к тому, что многие выпускники не идут 
работать в школу. Но у нас это связа�
но еще и с непрестижностью работы 
учителя. Несмотря ни на что, статус 
учителя, думаю, требует повышения. 
Статус учителя – это не только деньги, 
это и признание его роли как первого 
человека, с которым сталкиваются 
люди, поступая в школу и вообще 
входя в жизнь. Учитель�гуманитарий 
учит не только предмету, но и тому, как 
найти место в жизни.

� Большое спасибо, Александр 
Оганович, за интересную беседу. 
И до новой встречи в Герценов�
ском университете.

«ÁÛÒÜ ÏÀÒÐÈÎÒÎÌ – ÝÒÎ ÇÍÀÒÜ 
ÍÅ ÒÎËÜÊÎ Î ÏÎÁÅÄÀÕ»

АКАДЕМИК А.О. ЧУБАРЬЯН УВЕРЕН – КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ В ФОРМИРОВАНИИ 
ПАТРИОТИЗМА ДОЛЖЕН ИГРАТЬ УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

В
олонтерство – это вид 
социально полезной 
деятельности, которая 
осуществляется добро�

вольно на благо общества и не под�
разумевает денежных поощрений. 
Сегодня волонтерство популярно на 
различных мероприятиях, социаль�
ных кампаниях и акциях. Волонтера�
управленца – это ответственность, 
контроль, самоорганизация, распре�
деление функций и умение принимать 
решение.

Еще в 2012 году в Университете 
проводилась активная агитация сре�
ди студентов и преподавателей. Мы 
заполнили анкету на сайте, прошли 
тесты и интервью на английском 
языке. В марте 2013 года на базе 
РГПУ им. А.И. Герцена проводились 
трехдневные тренинги по коман�
дообразованию. К концу года мы 
получили письма с приглашением 
и информацией по олимпийскому 
объекту, на котором будем работать. 
Перед отъездом мы досрочно успели 
сдать сессию, чему поспособствовал 
наш Университет.

Прибыв в Сочи, мы сразу про�
никлись атмосферой Игр, которая 
царила в городе. Также мы были 
приятно удивлены порядком разме�
щения волонтеров и доброжелатель�
ному отношению персонала. Из окна 
квартиры – сказочный вид на горы, в 
столовой работает wi�fi, вечером для 
волонтеров проводились конкурсы 
и мероприятия. Были созданы все 
условия для комфортной и результа�
тивной работы.

Как только мы первый раз ступили 
на территорию Олимпийского парка, 
восторгу не было предела: огромные 
масштабы, простор и величие. Кро�
ме спортивных объектов, в парке 
были развлечения для посетителей: 
ресторанные дворики, дома гостепри�
имства (России, Швейцарии,  Южной 
Кореи, хозяйки следующих Зимних 
игр), а также павильоны партнеров 
Игр. Все с удовольствием посетили 
павильон Экспозиции регионов: были  
представлены все субъекты в составе 
регионов Российской Федерации с 
выставками, презентами и интерак�
тивами. Для удобства перемещения 
по парку волонтеры катали зрителей 
на гольфкарах.

Функции волонтеров были сле�
дующими: transport (следили за дви�
жением автобусов), brand protection 
(контролировали защиту бренда�
партнера и предотвращали паразити�
рующую рекламу), ticketing (билеты), 
technologies (работа с технологиями); 
наша функция – event services: ра�
бота со зрителями, рассадка в зри�
тельском зале, поднятие настроения, 
ориентирование по парку. 

На играх мы работали в команде, 
которой руководил тимлидер, далее 
по иерархии – супервайзер. Все воп�
росы или проблемные ситуации ре�
шались оперативно. Стоит отметить 
уровень безопасности. Каждого при 
входе в парк проверяли: полностью 
осматривали сканировали сумки. 

Символ Паралимпийских игр – 
agitos, что значит «я двигаюсь».   Девиз – 
spirit in motion («дух в движении»). Ат�
леты�паралимпийцы – удивительные 
люди! Посчастливилось пообщаться 
с ними лично! На соревнованиях они 
серьезные и сконцентрированные, 
думают о победе. А в обычной жизни 
они жизнерадостны, без «звездной» 
болезни, инвалидность не дает им 
повода унывать. Невольно восхища�
ешься, они вдохновляют, а их высокие 
достижения заставляют о многом 
задуматься.

На Играх мы познакомились с ин�
тереснейшими людьми. Приятно было 
общаться с иностранными гостями, 
в глазах которых были удивление и 
восторг от уровня, на котором Россия 
проводит инновационные Игры. Мы 
завели друзей, сейчас поддерживаем 
с ними контакты.

Стоит отметить и плюсы, и мину�
сы. Как уже упоминалось, наивысший 
уровень подготовки и проведения 
мероприятия! Доброжелательность 
и всегда хорошее настроение окру�
жающих. Структура организации, 
отработанная стратегия ведения ра�
бот. Церемонии открытия и закрытия: 
люди выходили с восторгом. Один из 
запоминающихся моментов работы 
на закрытии: зрители рассажены, 
до начала церемонии осталось ми�
нут десять, и сорок тысяч человек 
начинают по залу «пускать волну» и 
восторженно кричать... Волшебно! 
Минусов гораздо меньше, они не 
так заметны. Но не все добровольцы 

Дарья КИРЬЯНОВА,
 факультет управления, 4 курс, туризм;

Юлия ЦЕХМИСТЕР, 
факультет управления, 4 курс, туризм;

Татьяна ПОТЕРЯЕВА,
факультет управления, 3 курс, 

управление качеством;
Ирина ЧУРИЛИНА,

доцент кафедры социального 
менеджмента

знали английский язык, но волонтер 
– человек находчивый, применял 
язык жестов. Не каждый мог сразу 
ответить на вопрос любопытного по�
сетителя: приходилось задерживать 
зрителя и узнавать у супервайзера 
либо посылать к волонтеру с рацией, 
что доставляло гостю парка некото�
рые неудобства.

При этом все остались довольны, 
после церемонии закрытия руки во�
лонтеров были отбиты теми самыми 
«пятерами», которые давали счастли�
вые зрители. В благодарность за про�
дуктивную работу и вклад в проведе�
ние Игр Оргкомитет оставил комплект 
формы волонтера на память.

Возможности, которые дает во�
лонтерская деятельность: мы при�
носим пользу обществу, взамен 
получая благодарность и ощутимую 
отдачу, приобретаем новые знания и 
бесценный опыт, заводим знакомства 
с интересными людьми. Как для буду�
щих менеджеров нам были полезны 
культурный обмен, практика языка и 
управленческих навыков.

Перспективы, которые открывает 
добровольчество: развитие волон�
терского движения, расширение его 
масштабов, образование новых во�
лонтерских организаций, внедрение 
волонтерства во все сферы жизни.

Результаты: безвозмездное 
оказание помощи и общественная 
польза. Мы также получили личные 
книжки волонтера, которые пригодят�
ся в будущем. Мы представляли наш 
университет в качестве волонтеров 
на Паралимпийских играх в Сочи. 
Прикоснулись к истории, помогли 
России провести это грандиозное 
мероприятие на высшем уровне; 
общими усилиями мы поднимали рей�
тинг и поддерживали престиж страны. 
Мы, студенты РГПУ им. А.И. Герцена, 
отлично отработали в команде и пока�
зали достойный результат!

ÂÎËÎÍÒÅÐÑÊÎÅ ÄÂÈÆÅÍÈÅ 

Безо всяких сомнений, главное мировое событие 2014 года – 
это Олимпийские и Паралимпийские игры в Сочи. Нам, как и 
еще ста десяти студентам РГПУ им. А.И. Герцена, посчастливилось 
поучаствовать на Паралимпийских играх в качестве волонтеров. Для 
начала стоит дать понятие волонтерской деятельности.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по связям с 
общественностью редакции «ПВ»

16 мая ректор Российского государственного педагоги�
ческого университета им. А.И. Герцена В.П. Соломин 
провел рабочую встречу с директором Института всеоб�
щей истории РАН, сопредседателем Российского исто�
рического общества, академиком А.О. Чубарьяном.
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Î ÆÈÇÍÅÍÍÛÕ ÈÑÒÎÊÀÕÎ ÆÈÇÍÅÍÍÛÕ ÈÑÒÎÊÀÕ

К
нига является первой из 
трилогии и рассказыва�
ет о детских и юношес�
ких годах жизни автора 

в селе Куяган в Алтайском крае. Кни�
га выпущена в издательстве РГПУ 
им. А.И. Герцена, ведется работа над 
выпуском второй книги Геннадия 
Алексеевича, которую он посвятил 
годам работы в Герценовском уни�
верситете. В его арсенале уже име�
ется более пятисот научных публика�
ций, однако работа жанр мемуаров и 
размышлений для автора является 
нетрадиционным, и уже только поэто�
му «О жизненных истоках» вызывает 
интерес читателей.

Поздравить с литературным 
дебютом президента университета 
на презентацию книги пришли рек�
тор В.П. Соломин, члены ректората, 
а также сотрудники, заслуженные 
деятели, работники, студенты и 
гости вуза. Ведущей вечера ста�
ла директор Фундаментальной 

ПРЕЗИДЕНТ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ГЕННАДИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 
БОРДОВСКИЙ ПРЕЗЕНТУЕТ СВОЮ КНИГУ МЕМУАРОВ

5 июня в Зимнем саду Фундаментальной библиотеки 
им. императрицы Марии Федоровны состоялась пре�
зентация книги президента Герценовского университета 
Геннадия Алексеевича Бордовского «Жизнь как повод 
для размышлений. Ч.1: О жизненных истоках» в проек�
те «Герценовские литературные встречи».

библиотеки Н.Н. Квелидзе�Кузнецова. 
Она отметила уникальность и особое 
настроение очередного мероприятия 
проекта «Герценовские литературные 
встречи». Натела Нодарьевна выра�
зила уверенность в том, что книга, со�
зданная в жанре воспоминаний и раз�
мышлений, даст повод поразмыслить 
и ее многочисленным читателям. 

Первое слово в адрес автора 
книги и его произведения было предо�
ставлено ректору РГПУ им. А. И. Гер�
цена Валерию Павловичу Соломину: 
– Я очень горжусь, что первое слово 
на данном мероприятии предостав�
лено именно мне, потому что я стал 
большим поклонником творчества 
Геннадия Алексеевича еще сорок лет 
назад, когда читал его учебник «Фи�
зика для биологов». Я уверен, что се�
годня в литературе нам нужно что�то 
фундаментальное, и, вот, вышла эта 
книга, которая рассказывает о судьбе 
юного мальчика в Алтайском крае. 
Произведение Геннадия Алексеевича 
доказывает, что он не просто физик, 
кем является по образованию и сфере 

научной деятельности, но и литератор. 
Книга читается с интересом, она 
заставляет размышлять. Более того, 
меня очень тронула манера использо�
вать местоимения «мы», «наш» вмес�
то привычного «я», потому как автор 
не забывает о своих родных и колле�
гах. Мы с нетерпением будем ждать 
второй книги Геннадия Алексеевича, 
которая посвящена нашему родному 
Герценовскому университету.

Сам Геннадий Алексеевич по�
благодарил всех присутствующих 
за то, что пришли его поддержать и 
ознакомиться с книгой. – Признать�
ся, я впервые защищаю произведе�
ние, в котором нет научной мысли. 
Там�то понятно, что защищать, а 
здесь… Это событие очень волни�
тельно для меня, и больше всего я 
боюсь вопроса «Зачем я написал эту 
книгу». Однако, размышляя на эту 
тему, я понял, что очень важно в таком 
возрасте, как у меня, оглянуться назад 
на прожитую жизнь. Написанием этой 
книги я отдаю долг своей родной зем�
ле, родителям и учителям, так как че�

ловеческая память кратковременна, 
и многие вещи быстро забываются. Я 
хочу увековечить ту память, которую я 
имею, ведь она хранит истории многих 
людей, проживших достойную жизнь.

Для того чтобы ознакомить при�
сутствующих с содержанием, Генна�
дий Алексеевич продемонстрировал и 
прокомментировал слайды, составлен�
ные из иллюстраций в книге. На них – 
родители и родительский дом, школа, 
учителя, природа родного Алтая.

Доброе слово в адрес автора книги 
также сказали заведующий кафедрой 
философской антропологии и истории 
философии, земляк Геннадия Алексе�

евича А.А. Корольков, проректор по 
научной работе В.В. Лаптев, прорек�
тор по информатизации Д.И. Бойков, 
заведующий кафедрой социологии, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт�Петербурга А.В. Воронцов, а 
также дочь Геннадия Алексеевича 
О.Г. Роговая, выступавшая от имени 
семьи. 

В завершении встречи Геннадий 
Алексеевич подписал книгу всем 
желающим, а таже передал несколько 
экземпляров в дар Фундаментальной 
библиотеке.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ»

П
еречень российских ис�
следовательских площадок 
молодых ученых нашего 

университета пополнился такими 
известными научными центрами, как 
лаборатория молекулярной биологии 
РАН, лаборатория дендрохронологии 
Московского государственного уни�
верситета, Геологический институт 
РАН, Институт систематики и экологии 
животных Сибирского отделения РАН. 
В число зарубежных научно�образова�
тельных центров, обеспечивших воз�
можность проведения исследований на 
собственной базе, вошли Утрехтский 
университет (Нидерланды), Агдерский 
университет (Норвегия), Католический 
университет Айхштадта�Ингольштад�
та (Германия), университет Даларна 
(Швеция), Университет Королевы 
Маргариты (Великобритания) и ряд 
других вузов.

В 2012�2013 гг. по числу проек�
тов, поддержанных в рамках конкурсах 
внутрироссийской и международной 
мобильности, наиболее результативны�
ми оказались представители факуль�
тетов физики, философии человека, 
географии.

Тематика проведенных исследо�
ваний характеризует современное на�
учно�образовательное пространство 
молодых ученых нашего университета. 
Приведем лишь несколько примеров 
направлений исследований:

� изучение свойств полимерной 
матрицы для использования в качестве 
подложки с целью выращивания био�
логических тканей человека (аспирант 
Е.И. Бобрицкая);

� изучение особенностей синтеза 
и современные методы физико�хими�
ческих исследований гемфункциона�
лизированных нитроэтенов, а также 
веществ, получаемых на их основе 
(старший научный сотрудник Р.И. Бай�
чурин);

ÌÎÁÈËÜÍÀß 
ÍÀÓÊÀÍÀÓÊÀ

В этом году в РГПУ им. А.И. Герцена в рамках Програм�
мы стратегического развития университета продолжена 
реализация пятилетнего проекта «Совершенствование и 
развитие внутрироссийской и международной мобиль�
ности аспирантов и молодых научно�педагогических 
работников университета, развитие системы консалтин�
говых услуг для молодых научно�педагогических работ�
ников и аспирантов в сфере инновационной деятельнос�
ти». С начала его реализации (2012 год) число научных 
исследований, выполненных сотрудниками и аспиран�
тами РГПУ им. А.И. Герцена на базе российских и зару�
бежных университетов и научных организаций, превы�
сило пятьдесят.

�  овладение методиками   молекуляр�
но�генетического и морфологического 
анализа трематод р. Leucochloridium, 
построения дендрограмм для трема�
тод рода Leucochloridium (аспирант
 А.А. Жукова);

� изучение образцов кернов дре�
весины сосны и ели, определение 
их возраста, особенностей строения 
и погодичного прироста (аспирант 
С.В. Лежнева);

�  семиотическая организация 
автобиографического нарратива (ас�
пирант А.Б. Богдановская);

Таким образом, реализация про�
екта по развитию внутрироссийской и 
международной мобильности в 2012�
2013 гг. вносит существенный вклад 
в наращивание исследовательского 
потенциала молодых ученых и обучаю�
щейся молодежи университета:

� расширена источниковедческая 
и материальная база научных иссле�
дований;

� внедрены в оборот новые методи�
ки проведения научных исследований, 
использования научного оборудования; 
       � установлены научные контакты с 
зарубежными партнерами, расширена 
языковая практика; 

�  отработаны организационные 
механизмы реализации внутренней 
и внешней академической мобиль�
ности;

� расширены границы научной 
активности молодых исследователей 
за счет реализации сопутствующих 
направлений деятельности (публика�
ционной, конгрессно�выставочной, 
конкурсной). 

А.М. ТАРАСОВ,
 начальник информационно9

аналитического отдела;
Е.В. ДЕМИДОВ, 

заместитель начальника 
информационно9аналитического отдела

С.В. Лежнева – стажировка в МГУ 
им. М.В. Ломоносова

С.А. Яковлева  –  стажировка в Университете 
города Упсала (Швеция)
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